



Universidad Nacional Autónoma de México

EACULTAD DE MEDICINA División de Estudios de Postarado Hospital Regional "20 de Noviembre" I. S. S. S. T. E.

MORBILIDAD FETAL Y NEONATAL EN RECIEN NACIDO DE MADRE SOMETIDA AMNIOCENTESIS GENETICA

TESIS DE POSTGRADO

Que para obtener el título en la Especialidad de PEDIATRIA MEDICA

presenta

DR. EDGAR NICOMEDES MAÑON RIVERA



Asesor: Dr. Mario Violante Diaz

FALLA DE CRIGEN

1989





UNAM – Dirección General de Bibliotecas Tesis Digitales Restricciones de uso

DERECHOS RESERVADOS © PROHIBIDA SU REPRODUCCIÓN TOTAL O PARCIAL

Todo el material contenido en esta tesis esta protegido por la Ley Federal del Derecho de Autor (LFDA) de los Estados Unidos Mexicanos (México).

El uso de imágenes, fragmentos de videos, y demás material que sea objeto de protección de los derechos de autor, será exclusivamente para fines educativos e informativos y deberá citar la fuente donde la obtuvo mencionando el autor o autores. Cualquier uso distinto como el lucro, reproducción, edición o modificación, será perseguido y sancionado por el respectivo titular de los Derechos de Autor.

INDICE

	PAGIN
Introducción	. 1
Material y Nétodo	. 14
Resultados	
Discusión y Conclusiones	. 28
Bibliografía	·. 33

INTRODUCCION

La amniocentesis es un procedimiento diagnóstico usado frecuentemente en el manejo del embarazo de alto riesgo. Las complicaciones graves son raras. (1)

Este procedimiento es generalmente empleado en edades diferentes de la gestación, ya sea tempranamente en el segundo trimestre o durante el tercer trimestre de la gestación. Los tipos de complicaciones encontradas y el riesgo relativo de ocurrencia difieren dependiendo del tiempo de la gesta - ción. (2)

El uso del ultrasonido (USG) para identificar la loca lización placentaria y fetal puede ayudar para un mejor aseso ramiento de los peligros de la amniocentesis y puede reducir el riesgo si la amniocentesis es llevada a cabo inmediatamente después del USG. (3,4)

En este estudio analizamos la incidencia de complicaciones cuando se realiza amniocentesis como diagnóstico prena tal en el segundo trimestre del embarazo. Las complicaciones más frecuentemente asociadas con amniocentesis genética citadas en la literatura son: muestra contaminada con sangre, rup tura prematura de membranas, aborto espontáneo y daño fetal. (5,6). Sobre este último punto haremos mayor énfasis ya que éste es el objetivo de nuestra revisión.

La indicación más común de amniocentesis en el segundo trimestre de la gestación, es el diagnóstico genético prenatal; las pruebas que más frecuentemente se realizan son: cariotipo fetal de células cultivadas de material obtenido del líquido amniótico y determinación de alfa-feto proteína. Menos frecuentemente se realiza el estudio bioquímico. (6)

La presencia de sangre en el líquido amniótico, y su origen es de preocupar por razones obvias. Esta puede indicar daño al feto o a la placenta o vasos placentarios, además de contaminación del líquido amniótico con sangre; cuando la sangre es de origen fetal, resultan significativamente elevadas las cifras de alfa-feto proteína en el suere del mismo. Esta contaminación del suero fetal puede no ser removida por centrifugación y presenta dificultad en el seguimiento del feto con riesgo de defecto del tubo neural. La frecuencia de muestra contaminada con sangre reportada en diferentes estudios va de 5.5% a 22%. (7)

Datos de estudios cooperativos sugieren que el riesgo de deformidad músculo-esquelética y luxación congénita de cadera está aumentado con la amniocentesis genética. Estas -- anormalidades son muchas veces atribuídas a un estado de oligohidramnios crónico posterior a la amniocentesis en el segun

do trimestre de embarazo. (8)

El Medical Research Council del Reino Unido en un estudio de 1978 (UK MRC Study) fué el primero en sugerir que la amniocentesis puede llevar a morbilidad perinatal como ejem plo de esta es la presencia de dificultad respiratoria inex plicable en el neonato. (9). En ese reporte hubo un aumento significativo del 15 en dificultad respiratoria severa inex plicable al nacimiento en recién nacidos en el grupo estudio comparado con el grupo control y este aumento fué más importante en aquellos nacidos entre las semanas 34 a 37 de gestación.

INDICACIONES DE LA AMNIOCENTESIS.

La amniocentesis en el segundo trimestre del embarazo puede practicarse ya sea con propósito diagnósticoso terapeút<u>i</u> cos. Como un procedimiento diagnóstico, la técnica puede ser utilizada como una prueba definitiva o como una preliminar para determinar si otra investigación adicional como la fetosco pía es necesaria.

El análisis del líquido amniótico en general, (segundo y tercer trimestre de la gestación), incluye por un lado; el estudio del contenido de las células fetales y comprende - el cultivo de dichas células, para establecer el cariotipo --

fetal y por otro; mediciones bioquímicas de los componentes, tales como: cuantificación de alfa-fetoproteína (para diagnós tico de defectos del tubo neural); de la acetilcolinesterasa, relación de lecitina-esfingomielina, fosfatidil-etanolamina, fosfatidil-glicerol y bilirrubinas; esto último mediante el examen espectrofotométrico del líquido amniótico a 450 MC, para determinar la densidad óptica como seguimiento de la severidad de la isoinmunización materno-fetal en embarazos afecta dos. A pesar de no ser específica en la incompatibilidad a Rh, la densidad óptica a esta longitud de onda está relaciona da con el nivel de pigmento biliar en el LA y con la severidad del proceso hemolítico en el feto. (10)

Las indicaciones terapeúticas de amniocentesis incluyen: inyección de diversos preparados para inducir abortos te rapeúticos, extracción del exceso de LA en polihidramnios sin tomático o transfusiones intrauterinas en casos de isoinmunización materno-fetal severa. (9)

TECNICA DE LA AMNIOCENTESIS.

Si bien originalmente la amniocentesis se 11ev6 a cabo con anestesia general, ésta puede por lo general practiça<u>r</u>
se con anestesia 10cal. La aguja de aspiración es generalme<u>n</u>
te introducida en el saco amniótico transabdominalmente y en
forma temprana desde la 15a, a 16a, semana de gestación; a pe

sar de que la amniocentesis transvaginal puede efectuarse a través del fondo de saco anterior en edades gestacionales aún más tempranas, este procedimiento no ha sido adoptado ampliamente en parte debido al temor de la presencia de sepsis pero prioritariamente por el alto riesgo de aborto. (11). La amniocentesis debe ser llevada a cabo por personal experimentado en la técnica. Este punto de vista fué apoyado por el estudio del MRC UK que demostró que aquellos clínicos que habían efectuado más de 50 amniocentesis tenían probabilidad de fallar en obtener líquido que aquellas personas con menos experiencia (1.1% comparado con 9.9% de error respectivamente).

El International Workshop de Montreal (1979) recomien da que la amniocentesis debe ser llevada a cabo con ayuda -- del ultrasonograma (USG) para confirmar: tamaño del feto; vitalidad; número de fetos; normalidad y edad gestacional; visualización del LA y localización de la placenta, mejorando - la precisión de la inserción de la aguja. El USG muestra el mejor sitio para la punción en la parte baja del abdomen, el camino que ésta debe seguir para penetrar el LA sin dañar la placenta, y la profundidad a la cual la punta de la aguja debe ser insertada a partir de la pared abdominal anterior. (4) El reporte del National Institue of Child Health and Development Amniocentesis Registry (1978) mostró que la incidencia -

del riesgo de aborto inducido aumentó con el número de inser-

ciones de la aguja hechas en un sólo intento de umniocentesis. Por esto es más seguro recomendar que la falla al primer in tento no debe ser seguida de más intentos en ese momento. Si la segunda punción también falla, se debe postponer una semana y generalmente al hacer esto el tercer intento es satisfactorio a la primera inserción. Esta rutina puede ayudar a reducir el riesgo de abortos asociados con repetidas punciones fallidas. (12)

La amniocentesis debe ser llevada a cabo con técnicas asépticas ya demostradas. En general el uso profiléctico de antibiéticos no es recomendado mientras que la terapia (útero inhibidores) es administrada en algunos centros.

Con el conocimiento de que mujeres Rh negativo pueden ser sensibilizadas por este procedimiento, pacientes Rh negativo que no han sido sensibilizadas y en las que se practica amniocentesis se les debe administrar profilàcticamente inmunoglobulina anti-D a dosis recomendadas por la Gran Bretaña de 50 microgramos hasta la semana 20 de gestación y 100 mcgs en embarazos más avanzados. (13,14)

COMPLICACIONES DE LA AMNIOCENTESIS EN EL SEGUNDO TRIMESTRE.

Serias complicaciones se han asociado con amniocentesis en el segundo trimestre e incluyen: aborto espontáneo y

ruptura de membranas. La asociación causal entre el aborto espontáneo en el 20, trimestre de embarazo y la amniocentesis es diffcil de analizar ya que a esta edad gestacional hay un riesgo elevado de aborto espontáneo se efectúe o no la amniocentesis. Datos de estudios cooperativos mostraron que el riesgo de aborto espontáneo fué de .08%. 1% y 2.5%. (12) infección juega un papel importante así como, el número de in serciones de la aguja. La incidencia de ruptura de membranas posterior a la amniocentesis, en series aisladas es de .9% a 3.61. mientras que estudios cooperativos muestran que la incl dencia es de 0.1% a 1.3%. (15) El estudio cooperativo Británico incluye un estudio suplementario de 1026 parejas, grupo control. Al estandarizar estas parejas por edad y paridad. la pérdida fetal o la ruptura de membranas fué de 1.75% para el grupo estudio y 1.21 para el grupo control. A pesar de -que esta diferencia no es estadísticamente significativa, el estudio concluyó que el porcentaje de aborto después de amnio centesis fué de 1.46%. (12)

El signo más común de daño fetal, posterior a la am niocentesis efectuada en el segundo trimestre es: cicatriz cu
tánea u hoyuelos (o depresiones); sin embargo hay datos re -portados que apoyan complicaciones más serias. En estudios en los cuales el rango de niños estudiados o procedimientos efectuados y reportados varió de 63 a 234, la incidencia de cicatrices cutáneas o depresiones varió de 0.8 a 9.3%. (16)

En un estudio de 107 pacientes Epley y cols. reportaron 10 ca sos de daño fetal en su mayor parte cicatrices cutáneas, ex cepto en un sólo caso en que se reportó ruptura del tendón pa telar. En estas series la lesión aumentó conforme aumentó el número de intentos de obtención de LA. (8). En el estudio del National Institute of Child Health and Developmente Amniocentesis Registry (NICHD) de 972 amniocentesis un RN presentó una pequeña marca en la espalda que pudo haber sido causada por el procedimiento. (15). Datos de un estudio cooperativo -Británico sugiere que el riesgo de deformidad músculo-esquelé tica y luxación congénita de cadera se incrementa con la am niocentesis. Este estudio concluyó que hay un riesgo mayor de anormalidades posturales ortopédicas y SDR al nacimiento. Las anormalidades músculo-esqueléticas ocurrieron en 1% del grupo en estudio comparada con 0.2% del grupo control, estas anormalidades pueden ser atribuídas a oligohidramnios crónico posterior a la amniocentesis. (9). En estudios comparativos efectuados por el Canadian Medical Research Council (CMRC), el UK y el NICHD no se demostró un incremento en la mortali dad perinatal posterior a la práctica de la amniocentesis. -El estudio UK fué el primero en sugerir que la amniocentesis puede llevar a un incremento en la morbilidad perinatal secun daria a patologías tales como: SDR de causa inexplicable y anormalidades músculo esqueléticas. Hubo un aumento significativo de alrededor de 1% en el SDR severo inexplicable en ni ños nacidos posterior a una amniocentesis comparado con elgrupo control, este aumento fué más marcado en niños que na cieron entre las semanas 34 y 37 de gestación. (9)

El estudio americano NICHO también menciona un incremento en la incidencia de SDR en estos productos, pero no fué estadísticamente significativo. (15). En el estudio de DK, la mortalidad atribuída a SDR seguido de amniocentesis fué también elevado comparado con el grupo control.

En Denver, la prevalencia del SDR reportado por Jones y cols, fué de 1.31, similar al 1.25 en el estudio llevado a cabo en la Gran Bretaña de casos de amniocentesis, (8). Es im portante recalcar que la gran diferencia de la incidencia de SDR de causa inexplicable en niños nacidos entre las semanas 34 y 37 (8.2 en el grupo estudio comparado con 0.9% del grupo control) sugiere fuertemente que este desorden fué una verdadera complicación de la amniocentesis. Un reporte reciente llevado a cabe por Hislop y Fairweather (1982) indica que la amniocentesis puede producir una reducción en el número de alveolos en primates sub-humanos y sugiere que una fuga cróni ca de la puede interferir con el desarrollo normal del pulmón. (17). Aún más estudios hechos por Vyas y cols, (1982) sobre la capacidad pulmonar de neonatos en las que se había llevado a cabo amniocentesis en el segundo trimestre, revelaron reduc ción en la capacidad vital de Ilanto comparados con sus con troles. (9)

El notable aumento de anormalidades músculo-esqueléticas en niños de madres sujetas a amniocentesis se demostró en el estudio llevado a cabo en la Gran Bretaña (UK MRC) como se observa en la tabla 1. (9)

TABLA I. Incidencia de anormalidades músculo-esqueléticas - en niños nacidos después de amniocentesis y sus - controles.

	Grupo estudio total 2396	Grupo control total 2419
Talipe equino varus severo	11	0
Luxación congénita de cadera	9	3
. Unilateral	5	1
. Bilateral	4	2
Cadera luxable	4	2
Anormalidades mayores	24	4
Anormalidades menores	29	23

Esta diferencia fué dada por el hallazgo clínico al nacimiento de 20 casos de talipe severo y luxación congénita de cadera en el grupo estudio comparado con 1 sólo caso en el grupo control.

COMPLICACIONES DEL TERCER TRIMESTRE.

Comentaremos en forma muy breve, algunas de las com . plicaciones que se presentan en el tercer trimestre posterior a la amniocentesis, ya que en nuestra revisión solamente nos basamos en algunas de las complicaciones del segundo trimes tre y en particular aquellas que se relacionan con el feto y el recién nacido. Sin embargo un número de complicaciones ma yores han sido reportadas en amniocentesis del tercer trimestre. Estas complicaciones incluyen: ruptura prematura de mem branas, trabajo de parto prematuro, infecciones, hemorragia materna, lesiones uterinas, perforación de vasos placentarios y fetales y lesiones fetales. (18,19), La evaluación de la in cidencia de complicaciones del tercer trimestre reportadas, es más difícil ya que la mayoría de los reportes consisten en casos aislados o en series de pacientes relativamente peque has. No hay estudios importantes comparados con el largo número de estudios cooperativos llevados a cabo en el segundo trimestre. La incidencia de trabajo de parto posterior a la amniocentesis sólo tiene relación cuanto más cercana es la fe cha probable de parto.

Ekgren y Moe, reportaron una serie de amniocentesis terapeútica para eritroblastosis fetal generalmente practicada muchas semanas antes del final del embarazo y encontraron una incidencia de parto prematuro de sólo 0.2%. (10). Rome y Glover reportaron una incidencia de trabajo de parto de 1.2% cuando la amniocentesis se practicó antes de la semana 38 y - de 9.8% si se practicaba después de la semana 38. (14). De - los casos reportados aislados, la tasa de infección después - de la amniocentesis varió de 0.3 a 2% caracterizándose ésta - por peritonitis y amnioitis. (11)

El daño a la placenta o vasos placentarios es una de las mayores complicaciones de la amniocentesis del tercer tri mestre. El reporte más tempranamente publicado fué el de --Menees y cols, en 1930. En su serie de 21 casos de amniografía, hubo un caso de placenta previa, el cual resultó en la expulsión del feto 30 hs después de la invección, con evidencia de separación placentaria. (20). En la década de los 60's. hubo varias series que no demostraban efecto adverso si los vasos placentarios o umbilicales eran perforados. Ha habido en otras series 8 casos de lesión de los vasos placentarios o fetales con muerte fetal y 6 casos con hematomas o laceración del cordón con sufrimiento y muerte fetal en 5 casos. tudios preliminares la incidencia de daño a vasos placenta -rios o fetales varió de 0,4% a 10.8%; en estudios más recientes este rango de incidencia ha disminuído hasta llegar a ser de 0.3% a la 1.1%. (7). En general la complicación más importante de la amniocentesis es el daño fetal.

La incidencia de hemorragia fetal o lesión importante in útero es de 0.6 a 2%. (18). En una serie reportada de 50

infantes hubo 3 casos de lesión cutánea y una complicación por infección. (15). Berner y cols. reportaron 1 caso de un mielograma in útero en donde el niño se desarrolló sin secuelas. Creasman y cols, reportaron 1 caso de 1 amniograma, que resultó en la inyección de medio de contraste en el cerebro y médula espinal fetal siendo éste absorbido después de 24 hs. y culminando el embarazo en trabajo de parto espontáneo con desprendimiento total de placenta normoinserta y parto de 1 mortinato con hemorragia subdural. (12). Se han reportado 6 casos de neumotórax secundario a amniocentesis. También se reportó un caso de laceración de miocardio y un mortinato con hemopericardio, ambas complicaciones asociadas a amniocente sis. (20,21,22)

La amniocentesis diagnóstica para el asesoramiento de la madurez fetal o la presencia de meconio también se ha acom pañado de otras complicaciones como: trauma renal, laceración de bazo y fístula aórtico-vena pulmonar, como complicaciones raras. (23)

MATERIAL Y METODOS

Se realizó un estudio observacional, longitudinal, retrospectivo y comparativo, en el Hospital Regional "20 de Noviembre", del ISSSTE. del 10. de junio al 26 de octubre, 1988. Se revisó a 100 niños, lactantes, nacidos de madre sometida - al procedimiento de amniocentesis genética, en el segundo trimestre de la gestación.

En el programa para diagnóstico prenatal llevado a cabo por el servicio de medicina perinatal y la sección de genética, de esta institución; se realizaron 275 estudios de aminiocentesis genética en el período comprendido del 1983 al 1987, el cual se hizo en forma colaborativa entre ambos servicios. Se tomaron en cuenta los siguientes criterios de inclusión: Historia elínica de la paciente con especial atención en el aspecto genético y gineco obstétrico, asesoramiento, información y autorización por escrito del procedimiento y estudios para su programación.

Se realizó ultrasonografía previa, para corroborar edad gestacional, elección del sitio de punción, volumen de líquido amniótico valorando: movimientos fetales o vitalidad fetal, espesor de la placenta, embarazo múltiple y anormalida des uterinas y fetales. Se utilizó la técnica de aguaja li -

bre transabdominal, calibre No. 22, inmediata a la ecosonografía.

El procedimiento se realizó en el transcurso de las semanas 15,16,17, promedio de gestación por llevar menores -riesgos de contaminación de la muestra, lesión a la placenta,
vasos del cordón umbilical y lesiones fetales.

El estudio (AG), se realizó en sesiones con 3 intentos como máximo en cada una y máximo también de 3 sesiones.

El líquido amniótico obtenido en forma estéril, se en vió sellado al laboratorio de citogenética, para su observa - ción y cultivo el mismo día.

Se eligieron aquellas mujeres que entraron en las 4 - categorías siguientes: edad materna avanzada, antecedentes de alteraciones cromosómicas, malformaciones congénitas previas, y errores congénitos del metabolismo.

Se excluyeron aquellas mujeres en las que por implantación anterior de la placenta, no se encontró lugar adecuado para la punción en el transcurso de las semanas 15,16,17, de gestación y cuando pasaban de más de 19 semanas de gestación.

Las pacientes se manejaron con reposo absoluto, por -

dos a tres horas en el hospital; completando 60 hrs. en su domicilio de vigilancia de complicaciones.

Del total de pacientes, se eligieron 100 madres y su producto, elegidas al azar en su registro, para estudiar la morbilidad perinatal y neonatal en este grupo de pacientes na cidos de madre con amniocentesis genética. El procedimiento usado fué:

Citamos a la madre y su producto a la consulta externa de pediatría por medio de llamada telefónica; ahí se interrogó por el propio investigador, todo lo relacionado a la evolución del embarazo, tiempo, complicaciones y estado del producto al momento del nacimiento (sexo, peso, calificación apgar, edad gestacional, complicaciones de tipo respiratoria y alteraciones músculo-esqueléticas presentes al nacer). Se realizó historia clínica y examen tísico a todos los niños, enfatizando en la presencia de complicaciones respiratorias y alteraciones músculo-esqueléticas.

Se excluyeron del estudio todas aquellas madres e hijos, que por algún motivo no pudieron ser localizadas durante el tiempo de la investigación y aquellas madres que no asistieron a la cita.

Asímismo, se eligió un grupo control al azar en pa --

cientes con control prenatal y atención del parto en el hospital, con igual número de niños, en los cuáles a la madre no se le había realizado ningún procedimiento de amniocentesis en el segundo y tercer trimestre de embarazo; tomando en cuenta los mismos parámetros maternos y del producto que se incluyeron en el grupo estudio; esta vez en embarazos normales, con revisiones al momento del nacimiento y primeras 24 a 48 horas de vida, llevadas a cabe por pediatría y ortopedia.

Los niños detectados, que presentaron complicaciones relacionadas con el procedimiento de amniocentesis genética, se some tieron a estudios de gabinete y tratamiento médico y ortopédica conservador; durante el tiempo necesario, según su evolucción.

Los datos obtenidos fueron sometidos a los siguientes métodos estadísticos inferenciales: prueba de hipótesis para dos proporciones poblacionales (Z) y prueba de independencia de dos criterios de clasificación (χ^2) .

RESULTADOS

INDICACIONES EN EL GRUPO PROBLEMA.

- Edad materna: Se encontró como era de esperarse un mayor porcentaje de madres entre los 35 a 45 años. (77 ca sos) (58.3%). TABLA I.
- ANTECEDENTES DE ALTERACIONES CROMOSOMICAS: Síndrome de Down (31); Distrofia muscular de Duchene (2); Transloca -- ción (2); Mosaicismo del cromosoma X (1); Trisomía 22 (1); Trisomía 28 (1); Trisomía parcial del cromosoma 15 (1); y Trisomía parcial del cromosoma 10 (1). TABLA II.
- ANTECEDENTES DE MALFORMACIONES CONGENITAS PREVIAS:

 Defectos de cierre de tubo neural (3); anencefalia (2); hidro

 cefalia (2); malformaciones congénitas múltiples (4); otros
 (3). TABLA II.
- ANTECEDENTES DE ERROR CONGENITO DEL METABOLISMO:
 Mucopolisacaridosis en 1 embarazo previo que se presentó nuevamente en la gestación subsiguiente. TABLA II.
- SESIONES Y PUNCIONES: En cuanto a las sesiones y número de punciones (intentos) se encontró que 89 pacientes -

ameritaron una sesión con 114 punciones y sólo una paciente - ameritó 3 sesiones con 9 intentos sin obtener líquido amniót<u>i</u> co; 11 pacientes con 23 sesiones ameritaron 36 punciones en - total por: contaminación con sangre del líquido amniótico -- (LA); falta de desarrollo del cultivo de células del LA e hiperexcitabilidad uterina. TABLA III.

- EDAD GESTACIONAL AL MOMENTO DE LAS PUNCIONES: El mayor número de sesiones (87), se realizaron entre las sema nas 15 y 17 de gestación; 2 antes de la semana 15 y 11 des -- pués de la semana 17. TABLA IV. En este último grupo la mayoría de las pacientes que ameritaron ser repuncionadas fue por causas mencionadas al pie de la tabla IV. (TABLA IV).
- CARACTERISTICAS DEL LIQUIDO AMNIOTICO: El líquido amniótico obtenido por amniocentesis genética en 82 pacientes fué de características normales (claro y amarillo transparente) y en el resto de las pacientes (18) el líquido amniótico resulté contaminado con sangre (TABLA V)

VIA DE RESOLUCION DEL PARTO. En 77 pacientes, la vía de resolución del parto fué por medio de cesárea, y en 23 pacientes fué por vía vaginal. En el grupo control esta incidencia se invierte. TABLA VI. CICATRIZ CUTANEA. De un total de 100 pacientes sujetas a amniocentesis sólo se presentaron 3 casos de cicatriz - cutánea al nacimiento, siendo la localización más frecuente - en miembros inferiores (2) y región frontal derecha (1). TA-BLA VII.

ANORMALIDADES MUSCULO-ESQUELETICAS. La incidencia de anormalidades músculo-esqueléticas en neonatos de madres some tidas a maniocentesis genética fué de un total de 16 casos, comparado con 5 casos en el grupo control. Las anormalidades músculo-esqueléticas encontradas fueron: pie equino varus -- (2 casos); luxación congénita de cadera (3); 2 casos de luxación congénita de cadera unilateral y 1 caso bilateral; cadera luxable (2); pie en hiperabdución (5); y talo valgo (2). Esta diferencia fué estadísticamente significativa. - - - - X² = 6.437883 (P=0.001). TABLA VIII.

La incidencia promedio de anormalidades músculo-esque léticas en la población general de Recién Nacidos en el Hospi tal Regional "20 de Noviembre" en los años 1986-1987 fué para pie equino-varo de 0.18% y para luxación congénita de cadera de 0.22% en un tetal de pacientes de 6,105. TABLA IX.

SINDROME DE DIFICULTAD RESPIRATORIA. La incidencia - de síndrome de dificultad respiratoria en neonatos de amnio - centesis genética fué de 3 casos en el grupo estudio, compara

do con 2 casos del grupo control. La edad gestacional correspondió a las semanas 34 a 37 en 2 casos y a las semanas 30 a 33 en un sólo caso en el grupo de amniocentesis genética; comparado con 2 casos en las semanas 34 a 37 de edad gestacional en el grupo control. La diferencia entre estad dos proporciones (grupo estudio y grupo control) no fué estadísticamente significativa. Z = 0.641 (P = 0.2611). TABLA X.

Entre los neonatos nacidos de amniocentesis genética que presentaron síndrome de dificultad respiratoria hubo 2 - neonatos con un peso comprendido entre 2500-3000 gramos y un - neonato con peso de 1550 grs. En el grupo control se presentaron 2 casos de neonatos con SDR con un peso de 1500 a 2 500 gras. TABLA XI.

De los 100 casos sometidos al procedimiento (A.G) se obtuvieron 47 masculinos normales y 53 femeninos de los cua - les 50 fueron normales y 3 con variantes de lo normal como se especifica en la tabla XII.

TABLA I Amniocentesis Genética Edad materna al momento de la amniocentesis.

dad en años	Amniocentesis genética Número	
	Número	
	Subto	tal
23 - 29	18	
30 - 34	15	33
35 - 39	45	77
· 40 - 45	22 To:	

TABLA II Amniocentesis Genética Indicaciones

Amniocer	ntesis Genética No.
Edad Materna	77
Antecedentes de alteraciones Cromosómicas	40
Malformaciones congénitas previas (Incluye defectos de cierre del tubo neural)	14
Errores congénitos del metabolismo	1
TOTAL	132

Hospital Regional "20 de Noviembre" ISSSTE.

^{*} En 32 pacientes hubo más de una de las indicaciones arriba - señaladas. Las indicaciones más frecuentemente asociadas - fueron: edad materna avanzada + alteraciones cromosómicas y edad materna + maiformaciones congénitas previas.

TABLA III
Amniocentesis Genética
Sesiones (3 punciones maximo por sesión) y punciones (intentos)

Pacientes	No. de sesiones	Total de sesione	Total de pun ciones.
89	1	89	114
10	2	20	27
1	3	3	9
Total		Sub	total 36
100	the second secon	112	150

TABLA IV Amniocentesis Genética Edad gestacional al momento de la punción

	No. Sesiones	Subtotal	No. Punci <u>o</u> nes.
Menores 15 semanas	2		114
Entre 15-17 semanas	87	89	
*Mayores de 17 semanas	11	11	
Total		100	

^{*} Falla de primer cultivo y repunción Espera de espacio para punción por placenta anterior. Hospital Regional "20 de Noviembre" ISSSTE.

TABLA V Amniocentesis Genética Características del Líquido amniótico obtenido.

	Número de	amnioce	ntesis	Subtotal	Total
Claro		28			
Amarillo transparente		54		82	
Sanguinolento		18		18	100

TABLA VI Amniocentesis Genética Vía de resolución del parto.

	No. de amniocentesis genética.	Grupo Control	
Cesárea	77	28	
Parto vaginal	23	72	
Total	100	100	

Hospital Regional "20 de Noviembre" ISSSTE.

TABLA VII Amniocentesis Genética Incidencia de cicatriz cutánea en el neonato

Cicatriz cutánea	Número	
Región frontal derecha	11	
Extremidades inferiores	21	
Total	31	

TABLA VIII Amniocentesis Genética

Incidencia de anormalidades músculo-esqueléticas en el Recién Nacido.

,	No. de pacientes grupo estudio.	
Pie equino varus	2	0
Luxación Congénita de cader Unilateral Bilateral	ra 3 2 1	0
Cadera luxable	4	1
Unilateral Bilateral	2 2	
Pie en hiperabducción	5	2
Talo valgo	3	2
Otros	1	0
Total	16	5

Z = 2.537. La diferencia entre las dos proporciones es estadís ticamente significativa. P_1 = 16/100 P_2 = s/100 P = 0.0057. X^2 = 6.437883 Correlación estadísticamente significativa (P= 0.001) Hospital Regional "20 de Noviembre" ISSSTE.

TABLA IX
Incidencia de anormalidades músculo-esquelético en la pobla ción general de Recién Nacidos en los años 1986-1987.- del Hospital Regional "20 de Noviembre".

	Año 1986	Porcentaje	Año 1987	Por total cen taje.	Por - centaje.
Total de pacientes	2652		3453	6105	
Pie equino varo Luxación congénita	6	0.22%	5	0,14% 11	0.181
de cadera	8	0.301	6	0.171 14	0.221

TABLA X
Amniocentesis Genética
Correlación de la edad gestacional y el S.D.R.

Edad gestacional (semanas)	Grupo SDR_	Estudio No SDR	Grupo SDR	Control No SDR
30 - 33	1	0	0	0
34 - 37	2	4	2	1
38 - 40	0	93	0	97
Subtotal	3	97	2	98
Total	10	0	10	10

Z = 0.641 La diferencia entre las dos proporciones no es esta dísticamente significativa. P = 0.2611.

Hospital Regional "20 de Noviembre" ISSSTE.

TABLA XI Amniocentesis Genética Correlación del peso al nacer y S.D.R.

Peso en gramos	Grupo Estudio		Grupo Control	
	SDR	No SDR	SDR	No SDR
1500 - 2000	1	2	1	0
2001 - 2500	0	5	1	3
2501 - 3000	2	90	0	95
Subtota1	3	95	2	98
Total	100		100	

TABLA XII Sexo al nacimiento

	Masculino	Femenino	*Otras va-	Total
	ria se di Tito	1 CMCHINO	riedades.	7012
Amniocentesis	46 xy	46 xx	normales femenino	
and i			remenino	
Genética				
Subtota1	47	S 0	3	100

⁴⁶ xx, 15^{PT}

Hospital Regional "20 de Noviembre" ISSSTE.

⁴⁶ xx, 13 Sat 15 Sat

 $^{46 \}text{ xx}$, + (19,20) ($q^{13,1}$; $q^{13,3}$)

DISCUSION Y CONCLUSIONES

Los aumentos en la expectativa de vida y los avances en los índices de salud, han permitido cada día que mujeres de mayor edad se embaracen y que parejas con problemas genéticos previos decidan aclarar la incógnita del estado de salud de su hijo en un nuevo embarazo. La edad por lo tanto sigue siendo un factor e indicación importante para la presentación de enfermedades genéticas y en este estudio ocupa el primer lugar en las indicaciones de amniocentesis genética; seguido de antecedentes de alteraciones cromosómicas y malformaciones congénitas previas, aunque muchos de nuestros pacientes tuvie ron más de una de estas condiciones asociadas.

La edad gestacional en que se lleva a cabo el procedimiento de amniocentesis genética, es entre 15 y 17 semanas de gestación, por llevar menores riesgos de contaminación de la muestra con sangre, lesión a la placenta, vasos del cordón um bilical y lesiones al feto. En este estudio de un total de 100 pacientes, 87 pacientes se puncionaron a esta edad gestacional y sólo en un pequeño número de casos, se realizó en otras edades por las razones expuestas anteriormente. El 11-quido amniótico obtenido en 18 casos fué sanguinolento. Se gún algunos autores, como ya se ha mencionado previamente a mayor número de punciones fallidas mayor es el riesgo de mor-

ESTA TESIS NO DEBE SALIR DE LA BIBLIOTECA

bilidad fetal y neonatal. (12) Nuestro estudio apoya lo reportado por otros autores.

Las fallas encontradas (Contaminación del LA y secuela de cicatriz en el RN) se deben quizá a la técnica utilizada de agujas libre; pero se está de acuerdo en que a medida que se aumenta en número de pacientes y la práctica de la téc
nica, los incidentes disminuyen. Asímismo el uso del ultraso
nido, para identificar la placenta y la localización fetal, ayudan cada vez más a disminuir el riesgo de la amniocentesis;
en nuestros pacientes el procedimiento se lleva a cabo con el
uso de la ultrasonografía previa e inmediata a la punción. (3,4)

Muchos estudios de amniocentesis reportan, como signo más común de daño fetal, en la mitad del segundo trimestre, - cientrices cutáneas y depresiones u hoyuelos; en nuestro re - porte encontramos una incidencia acorde con lo reportado en - la literatura extranjera. Pensamos que la incidencia pudiera ser mayor, ya que en los casos encontrados se detectaron por la presencia de cieatrices queloides presentes al nacimiento y pudiera ser que un número de niños no presentaran este tipo de cieatrización y las lesiones al feto no fueran manifiestas al nacer; además puede considerarse como un signo predictivo de cieatrices queloides a mayor edad. Asímismo el utilizar - el estudio de ultrasonido con guía ultrasónica (Aguja guía)

disminuiría seguramente esta contingencia.

Es interesante el incremento de anormalidades múscu lo-esquelética (31), encontrado en este estudio comparado con el grupo control y también está acorde con lo reportado por diferentes grupos de estudio: Británico (UK MRC Study); Nor teamérica (NICHD USA) y Canadá (CNRC). (9,15). La incidencia de estas anormalidades músculo-esqueléticas, en la población de recién nacidos del Hospital 20 de Noviembre, ISSSTE, en una revisión de los últimos dos años (1986, 1987), realizada por nosotros, fue de 0.18% y 0.22% respectivamente, para pie equino varus y luxación congénita de cadera. Tabla XII. esta serie podemos sugerir que hay un riesgo mayor de anormalidades ortopédica posturales y pueden ser atribuídas a un es tado de oligohidramnios crónico, después de AG°. Diferentes estudios han mostrado un aumento en la morbilidad perinatal. después de amniocentesis genética. En nuestro estudio tam -bién encontramos un aumento en la morbilidad neonatal. dada por: anormalidades músculo-esqueléticas, y cicatrices cutá --La presencia de síndrome de dificultad respiratoria. fue similar en ambos grupos tanto en relación con la edad ges tacional como con el peso. Este resultado fué similar al reportado por el grupo americano NICHD. (15), Los neonatos con SDR fueron manejado en la Unidad de Cuidados Intensivo Neonatales, de este CH "20 de Noviembre" y no se registró ninguna muerte como consecuencia del S.D.R.

La técnica empleada por el laboratorio de citogenética (Bandas Q y subcultivos), aún sin contar con los medios -óptimos, muestran excelente resultados, ya que en un porcenta
je importante pudo efectuarse el cultivo y un diagnóstico final fue obtenido en más del 97% de los casos.

CONCLUSION

- La amniocentesis genética es una técnica segura, cuando es realizada por personas experimentadas y cuando se usa
 el ultrasonido como auxiliar indispensable.
- Complicaciones mayores son poco frecuentes, y varian de pendiendo de la edad gestacional en que se realice el pro cedimiento. (En el segundo o tercor trimestre).
- Las anormalidades de tipo músculo-esqueléticas encontradas en nuestro estudio fueron frecuentes en recién nacido de madres con amniocentesis genética.
- 4. La complicación más frecuentemente encontrada en el fetode madre sometida a amniocentesis en el segundo trimestre de la gestación, en nuestra revisión fue la cicatriz cutánea.
- 5. No se encontró una mayor incidencia de morbilidad neonathl secundaria a S.B.R. entre los neonatos de madres con amnio centesis genética y el grupo control.
- 6. La técnica empleada por el laboratorio de citogenética --(bandas Q y subcultivos), muestran excelente resultado, ya que en un porcentaje importante pudo efectuarse el cultivo y un diagnóstico final.

RIBI. TOGRAFIA

- Hanson FW. Tennant Fr. Zarn EM: Analisis of 2136 Genetic Amniocentesis: Experience of a Single Physician. Am J. -Obstet Gynaecol. 1985; 152: 436-443.
- 2.- Bove J, Morec 1: Diagnostic Prenatal, Resultats of 1532 Punctions Anniotiques et stude Prospective of 1023 cas.-Nouv Presse Med. 1984; 8: 2949-2953.
- 3.- Mc Ardle CR, Cohen W. et al. The Use of Ultrasound in -Evaluating Problems and Complications of Genetic Amnio centesis. JCU. 1983; 11: 427-429.
- 4.- Gerbie AB, Shkolnik AA: Ultrasound Prior to Amniocente sis for Genetic Counseling. Obstet Gynaecol. 1985; 46: -716-719.
- 5.- Cristle CD, Rigsby WC: Amniocentesis: Experience and Complications. AN J Obstet Gynaecol. 1970; 106: 310-314.
- McNay MB, Whitfield CR: Prenatal Diagnosis. Amniocentesis. Br J Hosp Med. 1984; 31: 406-413.

- 7.- Waldo Sepilveda L, et al. Traumatismo de Vasos Fetales -Durante la Amniocentesis. Rev. Chil. Obstet Gynaecol. -1984: 49: 99-103.
- Meis PJ, Galle PC: Complications of Amniocentesis. A Review. The Journal of Reproductive Medicine. 1983; 27: 149-155.
- 9.- Turmbull AC, Kensie IZ Mac: Second-Trimester Amniocentesis and Termination of Pregnancy. British Medical Bulletin. 1983; 39: 315-321.
- 10.- Murray JC, Karp LE: RH Isoinmunization Related to Amniocentesis. AM J Med Genet. 1983; 16: 527-534.
- 11.- Bartsch FK, Lundberg J, and Wahlastrom J: The Tecnique, Results and Risks of Amniocentesis for Genetic REasons. J Obstet Gynaecol Br C Commonw. 1981; 12: 991-994.
- 12.- Grove CS, Trombetta GC: Fetal Complications of Amniocentesis. AM J Obstet Gynaecol. 1985; 115: 1154-1157.
- Kolins MD: Profilactic RH Inmunoglobulin After Amniocentesis (Letter). AM J Obstet Gynaecol. 1984; 150: 793-799.

- 14.- Scott R. James, Neil K. Kochenour: Changes in the Management of Severely RH-Inmunized Patients. AM J Obstet -Gynaecol. 1984; 149: 336-340.
- 15.- Epley SL, Hanson JW: Fetal Injury With-Trimester Diagnos tic Amniocentesis Obstet Gynaecol. 1979; 53: 77-80.
- 16.- M. Ron, S. Anteby, et al: Fetal Distree Following Amniocentesis. AM J Obstet Gynaecol 1974; 12: 172-175.
- 17.- Hunter AG; Neonatal Lung Function Following Mid-Trimes ter Amniocentesis. Prenat Diagn. 1987; 7: 433-441.
- 18. Tabor Ann, Bang Jens, Pedersen Bent Norgard: Feto Maternal Haemorrhage Asociated With Genetic Amniocentesis: Results of a Randomizes Trial. Br J Obstet Gynaecol. 1987: 94: 528-534.
- 19. Gassner CB, Paul RH: Laceration of Umbilical Cord

 Vessels Secondary to amniocentesis. Obstet Gynaecol.

 1976: 48: 627-630.
- 20.- Bowman J.M., and Pollock JM: Transplacental Fetal Hemorrhage After Amniocentesis. AM J Obstet Gynaecol. 1985: 66: 749-754.

- 21. Hyman CJ, Depp R: Pneumothorax Complicating Amniocente sis. Obstet Gynaecol, 1983; 41: 43-45.
- 22.- Cook LN, Short RJ: Fetal Complications of Diagnostic Amniocentesis: A Review and Report of a Case With Pneumotorax. Pediatrics. 1984; 53: 421-425.
- 23. Achiron R, and Zakut H: Fetal Hemothorax Complicating Amniocentesis Antenatal Sonographic Diagnosis. Acta Obstet Gynaecol Scand. 1986; 65: 869-870.
- 24.- Hill LM, Brockle R: Prenatal Detection of Congenital Malformation by Ultrasonography. Mayo Clinic Experience. AM J Obstet Gynaecol. 1985; 151: 44-50.
- 25.- Hess LW, Anderson RL: Significance of Opaque Discolored Amniotic Fluid at second-Trimester Amniocentesis. Obstet Gynaecol. 1986: 67: 44-46.
- 26.- Perez Gonzalez, Olivares JL: Advances in Neonatal Intensive Medicine AN Esp Pediatric, 1983; 18: 5-26.
- 27.- Vilante Diaz, Hinojosa CM: Prenatal Diagnosis Amniocentesis. Pend pub. 1988.